

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, miércoles 7 de abril de 1897.

NÚMERO 557

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n.º 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00

Número suelto 0-10

„ atrasado..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
namente baratos.

El Pabellon Liberal

EL HERALDO

Y

Los Revendedores.

Entró por fin nuestro estimable colega á tratar *científicamente*, como él dice, la tesis “Revendedores” y en verdad que se necesita poseer conocimientos científicos para decir “y en esto *nuestra doctrina* es la misma que proclaman los economistas modernos.”

“Ya nadie aboga por los monopolios, que en otro tiempo se cometió la barbaridad de hacerlos extensivos á artículos de primera necesidad como la sal; ya nadie opina porque se ponga taxa, como antes se hacía, al interés del dinero.”

A juzgar por lo expuesto, *El Herald* se contradice, si hemos de tomar en toda su extensión la libertad absoluta de comercio y de industria que él acepta y proclama con los *economistas modernos*.

El dinero, como muy bien sabe el

colega, es una mercancía como otra cualquiera y sus poseedores, según *su doctrina*, están en pleno derecho de comprar los objetos ó artículos que á bien tengan, lo mismo que de recibir éstos en calidad de *empeñados*, por la sexta ó décima parte de su valor y de exigir el interés que les cuadre, es decir, un 10 0/0 mensual como sucede ordinariamente.—Y sin embargo de esto el colega fué el iniciador de la fundación de un Monte de Piedad para evitar la explotación de los usureros, aunque hoy opine porque se permita otra usura quizás más perjudicial.

En rigurosa lógica *El Herald*, para ser consecuente, debiera proponer que el Gobierno ó los capitalistas se metieran á REVENDEDORES para que abarataran los artículos de primera necesidad. Nosotros no encontramos si no diferencia desfavorable entre lo una y lo otro: vender una *yuca* v. gr., que cuesta diez centavos por veinticinco, es más grave que *empeñar* un anillo, tal vez para jugar pagando un 10 0/0; la *yuca* produjo un 150 0/0

Continúa el colega:

“Cuando el agricultor vende sus productos por mayor, es porque le tiene más cuenta que menudearlos.”

Manifestamos con sinceridad, que no estamos de acuerdo con la anterior afirmación. Hay agricultores que venden sus productos al por mayor, porque no encuentran puestos en el Mercado donde expendarlos: la gran mayoría de éstos han sido tomados con anterioridad.

La usura desempeña allí su papel en mas alta escala que en las Casas de Préstamo: hay *verduras*, que antes de ser vendidas á quien las necesita para su manutención, han pasado por cuatro ó más dueños y que el último que las compra tiene que arrojarlas al cajón de la basura, por que con tanto *roce revendedor* están magulladas.

Esto, sin exageración, sucede con casi todos los artículos de primera necesidad.

Por último, debemos refutar también las apreciaciones contenidas al final de su artículo, que dicen:

“Los revendedores ganan mucho con perjuicio del pueblo, pues déjeseles completamente libres. Entonces como todos tenemos propensión á dedicarnos á lo que es lucrativo, habrá muchísimos revendedores, que se harán unos á otros la competencia y sobrevendrá la baratura.”

Lógica, colega. ¿Con qué según su ilustrado parecer, lo que *causa perjuicio* al pueblo, hay que dejarlo completamente libre! Pues bueno está U. para defensor de oficio! De modo que, según su doctrina, lo que se debe proscribir es todo aquello que cause beneficios.

Pero la consecuencia es todavía más original: habiendo “muchísimos revendedores, se harían unos á otros competencia y sobrevendrá la baratura.”

Habiendo muchos agricultores ó abundancia de artículos en el mercado, creemos que quiso decir el colega; pero de ningún modo, revendedores. Si uno de éstos le compra

á otro y á éste otro, y así sucesivamente ¿qué razón hay para que sobrevenga la baratura?

Ya ve el colega que sus principios económicos se encuentran falseados por la base, y que su doctrina, por circunstancias especiales, es inaplicable en este país.

GACETILLAS

DEL CRONISTA AMBULANTE

Entre las lámparas de arco del Parque Central hay una ó algunas sin bombas de cristal. ¡Qué escasa de recursos anda la Negociante!



Allá por la esquina Sud-Oeste del Mercado hay una que otra carnicería donde expenden verde carne de las manos idas.—Esto perjudica la salud y cae bajo la vigilancia de la policía de higiene.—A vigilar, guardianes de la salubridad pública.



CONTINUAN algunos chiquillos vagos dando espectáculos con sus trompos en las calles de esta capital durante las horas lectivas.—Esto debe ser objeto de la policía urbana, en caso de que la Junta se preocupe poco respecto del porvenir de los pequeñuelos.



En la Biblioteca Nacional ó Universitaria, ó como quiera llamarse, faltan muchas obras de autores notables. Y lo que más falta hace es, ó un buen Bibliotecario, ó la concienzuda inversión de una partida que en el Presupuesto existe para compra de libros en los establecimientos de este género.



Por el lado del Paso de la Vaca algunos menores de edad frecuentan los billares, sin que la policía tome nota de ello debido á sus muchas ocupaciones.



PRESENTAMOS á nuestro amigo José Aguilar, el conocido y acreditado comerciante de "La Granja", las más sinceras muestras de condolencia por la muerte de su señora madre, acaecida en esta ciudad el viernes 2 de los corrientes.

CAMPO NEUTRAL

EL CANCELLER DE HIERRO

No cabe duda; el célebre político alemán parecía de hierro: estadista eminente, hábil manejador de la intriga, diplomático de gran talento y mayor audacia, con su mirada de águila distinguía entre las sombras de la incertidumbre los posibles resultados de una gestión, en la que iba á ser autor ó parte; pero desgraciadamente, ese hombre que de hierro parecía, se encuentra hoy en el mismo caso que hace poco se hallaba cierto orador revolucionario á quien por sus debilidades sólo guardaban los cubanos el cariño y respeto debidos á los últimos reflejos de su pasada grandeza.

Así Bismarck, hoy viejo, sin bríos ni valor material, y moralmente muerto por la publicación que hizo de ciertas cartas, se nos muestra, no de hierro como equivocadamente le creímos, sino de cera suave y maleable.

Sus últimas debilidades le han valido que sus glorias vivan en el recuerdo de sus compatriotas, veladas por una sombra con que quiso empañar su memoria; le han traído amargas contrariedades, y nos dan á conocer la falta de vigor de su nervio patriótico.

El señor Fuentes, en falta de lo que el famoso diplomático ha perdido, le acomoda que, "fué cruel, falso, orgulloso, altanero y burlón con los vencidos," cualidades que al panegirista le parecen bellísimas, sin duda por el parecido que tienen con las que adornaron á Antonio Ezeta.

Pero el señor Fuentes, aunque creé el summum de lo bueno esas condiciones, las encuentra pocas para consignadas en el panegirico de semejante personalidad, y las completa con este rasgo del famoso Canciller: "después de acalorada discusión con Guillermo I, saliendo del gabinete del Rey, cerró la puerta con tal fuerza, que se quedó con la perilla en la mano y la arrojó á una esquina de la escalera, rompiendo con gran estrépito un rico jarrón de Sevres lanzando enseguida un suspiro de satisfacción." Lo cual sólo prueba mucha falta de educación y no poca del respeto debido á todo superior, ya no digamos al Rey.

En la guerra del 70, Alemania unida, compacta, y desde largo tiempo preparada, luchó con Francia indefensa, débil reducida á un partido desprestigiado que en vano buscó apoyo en el pueblo de 1789. Vencer á Francia en tales condiciones era tan fácil como llamar literato al señor Fuentes en una gacetilla porque escribe cuentos tan dundos como el *Episodio* y tan malos como el *Nenúfar*, que equivalen á un Sedán de su reputación literaria.

Bismarck y Molk vencieron á Napoleón el Chico; pero nunca á Francia que no peleó ni quiso intentarle comandada por un Emperador raquítico y sin nervios, á quien aborrecía profundamente.

Fuentes, como todo joven inexperto, se ha dejado dominar por el espíritu de imitación en ellos característico.—Leyó el muy hermoso artículo de Soto Hall, y con los mismos datos que éste se procuró en la Biblioteca, más un horrible escamoteo en la forma, nos enderezó *El Canciller de Hierro* en las columnas de "El Fígaro," acompañado de una gacetilla escrita por un escritor de paga.

Y conste, otra vez, que nos hemos ocupado del señor Fuentes y de su trabajito, debido á la gacetilla en cuestión.

MENOSFERRE.

Dr. B. MARICHAL M.

—Cirujano-Dentista—

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día a las 4 de la tarde. en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5ª Avenida Este.

Ocasión calva!

Tengo que entregar en Junio el terreno en que está sembrado un magnífico ALMÁCIGO DE CAFÉ, 200 metros al Sur de la Iglesia de la Soledad.—Lo vendo á precios de quema.

RAMÓN CERDAS Y

AVISAMOS AL PUBLICO

y en general á nuestros clientes

que habiendonos separado de Felix Guevara y encontrándonos hoy establecidos en trabajo activo, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos de *SASTRERIA* y especialmente en el arreglo de ropa, garantizando puntualidad, baratura, esmero en las obras que se nos encomiendan. Nuestro taller se encuentra en la 8ª Avenida, esquina diagonal á la Sociedad Mercantil Costarricense.

C Rojas. F Campos.

San José, febrero de 1897

OJO! MUCHO CUIDADO!!!

Con motivo de haber trasladado la sastrería de Ramón Cerdas á la pieza que sigue, da en arriendo la que antes ocupaba.

—A—V—I—S—O—

Un buen ropero se desea comprar.

En esta Imprenta se dará razón.

San José, 18 de enero de 1897

W. STEINVORT & HERMANO
enVenta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mi de 8 varas de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa,—10ª avenida, Este, nº 74.

JULIO CASTRO S.

A MIS DEUDORES

Suplico, por primera y última vez, que hasta el día 17 del presente mes tencionen de plazo para cancelarme las cuentas que de mi establecimiento "La Nueva Guerra" han sacado por diferentes clases de mercaderías.

Si llegado el plazo no lo hicieren, me veré en la obligación de publicar sus nombres y apellidos con sus respectivas cuentas.

San José, 2 de marzo de 1897.

LISÍMACO QUESADA

AGENCIA DE FUNERALES

Y

CIRCULACION

Aviso á mis favorecedores, que mi empresa está al alcance de todas las clases sociales.—El trabajo, la hora y el mayor ó menor lujo, determinan la TARIFA, sin que se dé el caso de que se cobren caprichos.

No hay que confundir el precio de LAS TARJETAS de funerales con las de matrimonio.

DIRECCIÓN: durante el día se me encontrará en la 4ª Avenida Oeste, nº 166; y por la noche: 150 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En las oficinas de los periódicos se darán informes al que los solicite.

San José, 2 de abril de 1897.

DOMINGO MORA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

surtido de vinos

de mesa, de pura uva de las mejores del MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELA.

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, néces, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, coñac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas

EXCELENTES GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y..... en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

ALBERTO ESQUIVEL
RICARDO ESQUIVEL
Esquivel Hermanos
LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES,
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PEFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munzer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

|| \$ 100,000 ||

Pueden economizarse, enviando los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

|| \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

DINERO A INTERES

AL CONTADO O A PLAZOS

ofrezco en venta dos casas de mi propiedad: la una esta situada frente á la Plaza de Armas; la otra, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Para precio y condiciones pueden entenderse en ésta, con el infrascrito, y en San José, con don Victoriano Garro Cartago, 20 de noviembre de 1896.

SANTANA SOJO

TIP. LIBERAL